



MESSAGER DE TAHITI

Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie,

PARAÎSSANT TOUS LES VENDREDIS À 3 HEURES DU SOIR

MATAHITI 23. — N° 18.

TE VEA NO TAHITI.

Mahana pae 1 me 1874.

DURE DE CABOURGEMENT / Pour la presse d'aujourd'hui/
Un an 18 fr. Pour les Abonnements et les Annonces, s'adresser.
Six mois 10 fr. à Papete
Trois mois 6 fr. IMPRIMERIE DU GOUVERNEMENT.

PRÉT DES ANNONCES / Les deux premières pages 20 c. la ligne
Au dessus de 20 lignes 25 c. la ligne
Les annonces consécutives paient la partie du prix de la première insertion.

SOMMAIRE.

PARTIE OFFICIELLE. — Arrêtés : déterminant la valeur des aménagements des hôtels des chefs d'administration ; — existant des emplois de concierges garde-meubles. — Décision concedant une demi-boisson. — Arrêtés : autorisant un préférément sur les fonds de la commission d'assurance pour l'assistance aux personnes démunies ; — autorisant le tarif des prix des casseaux de service et de transport ; — restant à la continuation du examen visuel de la ville de Papeete ; — condamnant une plainte du service local. — Avis administratifs.

PARTIE NON OFFICIELLE. — Nouvelles lois. — Bulletin nautique. — Mouvement commercial. — Fourrages. — Mouvements de peupl. — Assistance.

PARTIE OFFICIELLE

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Attendu qu'aucun règlement ne fixe la valeur maximum des inventaires des hôtels du Commandant et des Chefs d'administration de la colonie ;

Considérant que les diverses ordonnances qui fixent le montant des inventaires dans d'autres colonies n'ont pas été rendues applicables à Tahiti, et que par suite de l'importante importance du mobilier local, en prenant pour base d'évaluation la valeur du mobilier existant actuellement dans les hôtels hôteliers ;

Sur la proposition de l'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur ; Le Conseil d'administration entendu,

AVONS ARRÊTÉ ET ARRÉTONS :

Art. 1^e. La valeur de l'aménagement de l'hôtel du Commandant ne pourra excéder quarante mille francs (40,000 fr.).

Celle du mobilier des hôtels affectés au logement de l'ordonnateur et du Chef du service judiciaire ne devra pas excéder la somme de quinze mille francs (15,000 fr.) pour chacun de ces hôtels.

Art. 2. L'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera inséré, communiqué et enregistré partout où besoin sera.

Papeete, le 20 avril 1874.
GIRARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :
L'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur,
E. FOUCOURT.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Attendu que les fonctionnaires logés aux frais de l'Etat sont souvent obligés de s'alocer de leur domicile par suite des exigences de leur service, et qu'en conséquence, ils ne peuvent exercer une surveillance constante sur les objets portés à l'inventaire de leurs hôtels ;

Considérant qu'il y a, par suite, nécessité de nommer des concierges garde-meubles, responsables de ces mobiliers, sous la responsabilité supérieure des fonctionnaires intéressés, en ce qui concerne les meubles meublants ;

Sur la proposition de l'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur ; Le Conseil d'administration entendu,

AVONS ARRÊTÉ ET ARRÉTONS :

Art. 1^e. Il est créé des emplois de concierges garde-meubles pour les hôtels du Commandant, de l'ordonnateur et du Chef du service judiciaire.

Le concierge du gouvernement est constitué garde-meubles.

Art. 2. Les emplois de concierges garde-meubles des hôtels des chefs d'administration seront confiés aux hommes de peine ou agents déjà employés dans les hôtels.

Art. 3. Ils prendront charge des objets portés à l'inventaire et en seront rendus responsables.

En cas de défauts, il sera statué sur leur responsabilité par le Commandant, en conseil d'administration, sur la proposition de l'ordonnateur f.f. Les objets trouvés émouvant seront remboursés suivant leur valeur d'après l'inventaire.

Le Commandant et les Chefs d'administration restent particulièrement responsables des meubles meublants.

Art. 4. Les concierges garde-meubles recevront annuellement, comme indemnité de responsabilité, les sommes indiquées ci-après, à impayer au service local, chap. 1^e, art. 1^e, § Divers agents.

Concierge garde-meubles de l'hôtel du Commandant :
Six cent francs 600 fr.

Concierge garde-meubles des hôtels de l'ordonnateur et du Chef du service judiciaire :
Trois cent soixante francs 360 fr.

Art. 5. L'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera communiqué et enregistré partout où besoin sera.

Papeete, le 20 avril 1874.
GIRARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :
L'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur,
E. FOUCOURT.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Vu la demande formulée par le sieur Marcillat dans le but d'obtenir la concession d'une bourse pour sa fille à l'Ecole des Sœurs de Saint-Joseph de Cluny à Paris ;

Vu les arrêtés du 7 novembre 1857 et 8 octobre 1863 ;

Attendu qu'il est nécessaire de maintenir les ressources que le budget local affecte au développement de l'instruction, afin d'en faire jouir un plus grand nombre de familles ;

Sur la proposition de l'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur : Le Conseil d'administration entendu,

AVEZ DÉCRÉTÉ ET DÉCOURU :

Il n'est point accordé de bourse à la demoiselle Virginie Marcillat ; il sera payé seulement à Madame la Directrice de l'Ecole des Sœurs de Cluny, une indemnité de trois cent soixante francs (360 fr.), imputable au budget de la colonie. (Chap. I^e, art. 6, § Instruction publique, — bourses.)

Cette allocation est destinée à couvrir les frais de nourriture qui sont à la charge de l'institution pour l'enfant qui, entrant à l'école le matin, n'en sort que le soir après la fermeture des classes.

La présente décision, qui aura son effet à compter du jour de l'admission de l'enfant à l'école, sera publiée, communiquée et enregistrée partout où besoin sera.

Papeete, le 23 mars 1874.

GIRARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :
L'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur,
E. FOUCOURT.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Vu l'arrêté du 26 janvier 1874 rendant exécutoire le budget des dépenses et des recettes du service local, exercice 1874, et comprenant à la deuxième section une somme de cinquante mille francs, destinée à la continuation des travaux des quais de la ville de Papeete et à la construction d'un pont à Papeete ;

Vu la 2^e section : « Recettes extraordinaires » portant prélevement de pareille somme sur la cause de réserve pour l'exécution desdits travaux ;

Vu l'art. 99 du décret financier du 26 septembre 1855 ;

Sur la proposition de l'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur ; Le Conseil d'administration entendu,

AVONS ARRÊTÉ ET ARRÉTONS :

Art. 1^e. Un prélèvement de la somme de cinquante mille francs (50,000 fr.) sera opéré sur les fonds de la caisse de réserve pour couvrir les dépenses des travaux sus-indiqués, savoir :

Continuation des travaux des quais de la ville de Papeete (trente mille francs) 30,000 fr.
Construction d'un pont à Papeete (vingt mille francs) 20,000 fr.

Total 50,000 fr.

Art. 2. L'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur est chargé de l'exécution du présent arrêté qui sera publié, enregistré et communiqué partout où besoin sera.

Papeete, le 27 avril 1874.

GIRARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :
L'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur,
E. FOUCOURT.

Nous, Commandant des Etablissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Vu la demande de concession d'un parc à huîtres perlières par le sieur Langomaiava.

Vu les conditions particulières de la commission chargée, en vertu des décretations du décret du 10 novembre 1862, d'examiner si le ou les projets ne peut nuire à la navigation, et si son établissement n'est l'objet d'aucune réclamation ;

Sur la proposition de l'ordonnateur ;

Le Conseil d'administration entendu,

AVONS ARRÊTÉ ET ARRÉTONS :

Art. 1^e. Le sieur Langomaiava est autorisé à créer un parc à huîtres perlières, dont l'étendue est limitée au plan annexé au présent arrêté, à la pointe de Toetoe, district de Paès.

Art. 2. Ladite autorisation est et demeure essentiellement révocable ; elle pourra être retirée ultérieurement si des circonstances ou des besoins imprévus l'exigent.

Art. 3. L'ordonnateur est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera publié, communiqué et enregistré partout où besoin sera.

Papeete, le 27 avril 1874.

GIRARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :
L'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur,
E. FOUCOURT.

Vendredi 1 mai 1874.



Nous, Commandant des Établissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société, déclarons que nous avons été reçus par la pratique que le tarif des voitures essentielles au service des transports généraux de l'artillerie, pour l'île de Tahiti, a été annexé à notre décision du 24 janvier 1874, ayant émis d'être complété;

Sur la proposition de l'ordonnateur ;
Le Conseil d'administration entendu;

AVONS ARRÊTÉ ET ARRÊTONS :

Le tarif annexé à notre décision du 24 janvier 1874 pour les prix des services des transports de l'artillerie, pour l'année 1874, est complété comme suit :

	Un cheval de trait et un cocher	Un cheval de trait et un cocher et un conducteur	Un cheval de trait et un cocher et deux conducteurs	Un cheval de trait et deux coches	Un cheval de trait et trois coches	Un cheval de trait et quatre coches
1 cheval de trait	25. 25	45. 40	55. 30	65. 25	75. 20	85. 15
2 chevaux de trait et un cocher	45. 50	85. 50	105. 30	125. 25	145. 20	165. 15
3 voitures à trois coches et un conducteur	55. 50	105. 50	135. 30	165. 25	195. 20	225. 15
4 voitures à quatre coches et deux conducteurs	65. 50	125. 50	165. 30	195. 25	225. 20	255. 15
4 chevaux de trait	8. 45	16. 90	21. 75	26. 60	31. 45	36. 30
4 coches	1. 25	2. 50	3. 75	5. 00	6. 25	7. 50
4 conducteurs	1. 25	2. 50	3. 75	5. 00	6. 25	7. 50
	10. 00	20. 00	26. 50	32. 50	38. 50	45. 00

L'ordonnateur est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera publié, enregistré et communiqué partout où besoin sera.

Papeete, le 27 avril 1874.

GIRARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :

L'ordonnateur.

E. FOURCHON.

Nous, Commandant des Établissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Vu l'arrêté du 26 juin 1863 portant règlement sur la grande et la petite voirie;

Sur l'enquête administrative ouverte au secrétariat de l'ordonnateur, après avis inséré au journal officiel de la colonie;

Vu les observations présentées par le conseil du district et les participants;

Vu le rapport de M. le Directeur du génie et des ponts et chaussées;

Considérant que vu le peu d'importance des intérêts en jeu, les frais d'établissement et d'entretien du chemin ne peuvent être imposés à la charge de la colonie comme le demande le conseil du district de Papeete;

Sur la proposition de l'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur; Le Conseil d'administration entendu;

AVONS ARRÊTÉ ET ARRÊTONS :

Art. 1^e. Le projet de continuation du chemin vicinal de la vallée de Pirae, dressé par le service du génie et des ponts et chaussées, est approuvé, avec la modification que le chemin n'aura que quatre mètres de largeur.

Art. 2. Quand le nouveau chemin sera terminé, les voitures ne devront plus passer sur celui qui existe actuellement, et qui n'est, du reste, qu'un chemin de pure tolérance.

Art. 3. Les frais d'aménagement et d'entretien du chemin seront à la charge des riverains.

Art. 4. Le service des ponts et chaussées indiquera par des piquets le tracé et la limite du nouveau chemin.

Art. 5. L'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera publié, enregistré et communiqué partout où besoin sera.

Papeete, le 27 avril 1874.

GIRARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :

L'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur,

E. FOURCHON.

Nous, Commandant des Établissements français de l'Océanie, Commissaire de la République aux îles de la Société,

Vu le procès-verbal de la commission chargée d'examiner l'état de la golette Ressource, appartenant au service Local;

Sur le rapport de l'ordonnateur ;

Le Conseil d'administration entendu,

AVONS ARRÊTÉ ET ARRÊTONS :

La condamnation de la golette du service Local Ressource est prononcée; ce bateau sera vendu au profit du service Local.

L'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera publié, enregistré et communiqué partout où besoin sera.

Papeete, le 27 avril 1874.

GIRARD.

Par le Commandant Commissaire de la République :

L'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur,

E. FOURCHON.

Par décision de M. le Commandant Commissaire de la République en date du 28 avril 1873, rendue sur la proposition de l'ordonnateur f.f. de Directeur de l'Intérieur, le sieur Chandon (Joseph-Antoine-Edouard) est nommé agent actif, provisoire du service des contributions.

ADMINISTRATION DE L'ORDONNATEUR

Avia.

L'Administration fait connaître qu'elle recevra des offres pour traiter de gré à gré la fourniture de la viande et autres denrées, suivant les conditions du cahier des charges déposé au Département des Subsistances.

Tes offres seront reçues au Secrétariat de l'ordonnateur jusqu'au

4 mai, à 10 heures du matin; elles seront débattues en séance publique ledit jour, à deux heures de l'après-midi.

NOTA. — Les soumissionnaires sont autorisés à faire des offres pour une durée moindre que celle de 3 ans portée au cahier des charges.

Trésor colonial.

À la demande faite par le commerce, les bons de caisse de 500 fr. dont les émissions ne s'élèvent qu'à 24,000 fr., ne seront donnés en paiement à la caisse, aux personnes qui le désireront, que dans la proportion de moins du surplus ou du quart du titre.

Ponts et chaussées.

Le service des ponts et chaussées fait jouer des mises derrière l'hôtel du Gouvernement, tous les jours à dix heures du matin et à cinq heures du soir.

Enregistrement et Domaines.

CATALOGUE AUX SUCCESSIONS VACANTES.

Est décédé : Charles Jenkinson, en son vivant forgeron, le 10 avril 1874, à Papeete.

Les créanciers de cette succession sont invités à produire, dans le délai d'un mois, leurs titres au bureau de la curatelle, rue des Beaux-Arts. — Les débiteurs devront se libérer dans le même délai.

Le public est prévenu que le jundi 7 mai 1874, à une heure de relevée, dans les bureaux de la curatelle, rue des Beaux-Arts, il sera procédé à la vente aux enchères publiques de divers objets et effets mobiliers, tels que : effets de corps et d'habillement, manteaux et boîte, revolvers et son étui, outils d'armurer, sabotines avec gibus, tableaux divers, etc., etc.

La vente se fera au comptant, avec un droit de deux pour cent en sus pour droit d'enregistrement.

DOMAINES.

Le public est prévenu que le 15 mai prochain, à deux heures de relevée, il sera procédé, au bureau des Domaines, à l'adjudication pour la location de la récolte d'herbe de l'île Fauteau.

Le cahier des charges particulières à cette récolte est déposé au bureau des ponts et chaussées, où l'on pourra en prendre connaissance.

PARTIE NON OFFICIELLE

Nouvelles locales.

Le canal de dérivation destiné à alimenter à Papeete les eaux de la rivière de Fautaua est terminé.

Vendredi dernier, 24 avril, M. le Commandant Commissaire de la République a fait introduire l'eau dans ce canal. Elle a mis une heure pour le parcourir dans toute sa longueur (2,300 mètres).

Le débit a été mesuré quelques minutes après l'arrivée de l'eau au point où sera installé le réservoir destiné à alimenter la ville. Il a été trouvé égal à environ trente litres par seconde, soit environ 2 millions cinq cent mille litres par 24 heures.

Ce débit, qui ne fera que s'accroître, est déjà de beaucoup supérieur aux besoins de la ville.

BULLETIN TÉLÉGRAPHIQUE

(Départs extraits du Commerce de San Francisco.)

FRANCE.

Paris, 23 février. — Le maréchal Mac-Mahon a visité la colonie Vendôme et a pressé l'entrepreneur de terminer son œuvre le plus vite possible. La bouteille spirale va être placée. L'entrepreneur a promis au maréchal que tout sera terminé le 4 juillet.

Versailles, 25 février. — Lorsque M. Thiers est entré à la Chambre, il a été chaleureusement applaudi par les membres de la gauche pour la leçon qui a été publiée hier et dans laquelle il déclare que la République est le seul gouvernement possible en France.

Paris, 28 février. — La vente du Siège a été interdite à cause d'un article écrit par M. Buffet, président de la Chambre des députés nationale.

Paris, 7 mars. — Ledru-Rollin a été nommé représentant à l'Assemblée nationale par le décret de l'Assemblée de Vendôme.

Paris, 8 mars. — Chiribelle, député républicain, a demandé pourquoi le gouvernement tolérait le Figaro, lorsque il se montrait si sévère envers le Siège pour ce qu'il avait dit du président de l'Assemblée. Le due de Broglie a répondu que le Figaro soutenait la politique conservatrice et ce journal avait été dessous l'article incriminé. L'Assemblée a soutenu le gouvernement par un vote de 384 contre 314.

Paris, 40 mars. — Dans la séance de l'Assemblée d'hier, M. de Kératry a présenté une pétition dans laquelle M. Gambetta est accusé d'avoir sacrifié la défense nationale à des intérêts politiques. Les députés de droite ont demandé la prise en considération immédiate de cette pétition.

Paris, 41 mars. — M. Berthold, le nouveau ministre de France à Washington, partira pour New-York vendredi prochain.

Paris, 13 mars. — Dans la commission des lois électORALES, une proposition a été faite de faire écrire sur les colons de l'Amérique que les emisaires de la mère-patrie parce qu'ils leur avaient refusé le droit de représentation. Les députés des colonies étaient unanimement ce droit.

Paris, 16 mars. — Kératry a été interrogé aujourd'hui par le comité de l'Assemblée au sujet de l'accusation portée par lui contre Gambetta.

Il a été écrit que Gladstone, lorsqu'il faisait partie du gouvernement de la révolution anglaise, avait personnellement refusé des armes aux Bretons qui pouvaient être, à une époque, et qui auraient été alors incapables de combattre la Commune, mais l'événement était alors prévu.

ANGLETERRE.

Londres, 18 février. — L'ordre a formellement accepté aujourd'hui la position de lord Cabot.

Londres, 22 février. — On dit que Gladstone a pris la résolution de ne pas prendre de parti actif aux débats du Parlement, et on ne sait encore qui lui succédera à la tête de l'opposition.

Londres, 23 février. — On dit que le Parlement sera prorogé le jour de son ouverture jusqu'au 12 mars, et que ce n'est qu'à ce moment que le discours de la reine sera prononcé.

Londres, 28 février. — Le jugement Tichborne qui a duré 180 jours s'est terminé aujourd'hui par un verdict de culpabilité, et le présumé Tichborne a été condamné à 4 ans de travaux forcés. Le jury est resté fort peu de temps en délibération. Ce verdict a causé une grande excitation.

Londres, 1^{er} mars. — L'avocat de Tichborne va demander un nouveau jugement, et il n'est pas accordé, il en appellera à la Chambre des Lords.

Londres, 12 mars. — Gladstone a envoyé une circulaire demandant la présence de tous ses partisans à l'ouverture du Parlement. En même temps, il a écrit à lord Granville qu'il l'encouragera à diriger l'opposition, mais qu'il se réserve d'abandonner son poste après la session actuelle.

La Chambre des Communes s'est adjointe jusqu'au 19 de ce mois.

Londres, 15 mars. — Une réunion en faveur de l'amnistie fénicienne a eu lieu aujourd'hui à Hyde Park. Il y avait plus de 20,000 personnes.

EXPDITION DES ASHANTIES.

Londres, 21 février. — Une dépêche adressée du Cap au Times, au sujet de la guerre des Ashanties, et datée du 28 janvier, dit que Coomassie a été prise par les troupes anglaises et que le roi d'Asante et sa famille ont été faits prisonniers. La maladie regne toujours parmi les troupes.

Londres, 22 février. — On a reçu du Cap la nouvelle que le général Wolsey avait conclu à Coomassie un traité de paix avec le roi des Ashanties.

Londres, 25 février. — La dépêche suivante a été reçue aujourd'hui, au ministère de la guerre, et a été publiée cette après-midi : « Coomassie a été prise par les troupes anglaises et que le roi d'Asante et sa famille ont été faits prisonniers. La maladie regne toujours parmi les troupes, mais le général Wolsey a été blessé et sept sont morts. Les pluies ont commencé et les troupes sont assez hautes pour rendre difficile le retour des troupes. » — WOLSEY.

Londres, 8 mars. — Un transport est arrivé à St. Vincent avec le premier détachement des troupes expéditionnaires revenant en Angleterre. Le général Wolsey, dans ses dépêches au ministère de la guerre, a écrit : « Rien n'a été mis en œuvre pour arriver à une solution pacifique, jusqu'au dernier moment, le palais du roi a été respecté. Les troupes ont quitté Coomassie sans emporter de prisonniers, mais quelques officiers qui faisaient partie de l'expédition n'avaient pas été tués par les ennemis, trois sont morts de leurs blessures et sept sont blessés. Les pluies ont commencé, et les troupes sont assez hautes pour rendre difficile le retour des troupes. »

Londres, 9 mars. — Des nouvelles déplorables reçues de la Côte d'Or disent que le général Wolsey a repassé la rivière Praia le 15 février. Trois des six royaumes du roi Kaffer ont fait leur soumission. L'expédition est complètement terminée, et le royaume des Ashanties peut être considéré comme entièrement détruit. D'après les dépêches reçues par le Daily News et le Telegraph, le roi des Ashanties consent à payer une indemnité de 50,000 onces d'or et à abandonner toute prétention sur Adansi, Assin, Donkera, Akim et Warsaw. Il retirera ses troupes de toutes les parties de la côte appartenant à la Grande-Bretagne ou qui sont sous sa protection ; il supprimera l'importation des sacrifices humains, et jurerà une paix éternelle avec l'Angleterre. Il consent également à ouvrir l'intérieur du pays au commerce et à protéger le transit des marchandises sur la côte aux stations intérieures. Le général Wolsey n'a attendu pas à ce que le montant total de l'indemnité soit payé. Une garnison anglaise sera maintenue à Prahas. »

Londres, 10 mars. — Le ministère des colonies a reçu la dépêche officielle suivante : « Quartier général de l'expédition des Ashanties, 8^e février. — Le roi a envoi mille onces d'or comme premier paiement de l'indemnité, avec une demande de faire la paix. J'ai reçu son envoyé et expédié une copie du traité à Coomassie pour avoir la signature du roi. Un officier a traversé Coomassie sans difficultés, bien qu'il n'eût qu'une escorte de vingt hommes. Le dernier détachement s'embarqua le 22. Les malades et les blessés vont bien. » — WOLSEY.

ALLEMAGNE.

Berlin, 18 février. — La demande faite par l'évêque de Metz, dans le Reichstag, d'avoir un interprète pour l'assister, a été rejetée. La demande fait par un député alsacien qui présente actuellement à l'Assemblée et Lorraine pour décider de la question de la nationalité, a été rejetée, et une érrance a été faite.

Berlin, 20 février. — Une proposition avait été faite au Reichstag de priver le gouvernement de l'Alsace du pouvoir de déclarer l'état de siège. Le prince Bismarck a prononcé aujourd'hui un discours violent contre cette proposition. Il a déclaré qu'il ne s'était jamais attendu à ce que l'Alsace agrée les institutions allemandes, et qu'il ne partageait la responsabilité de la guerre. La proposition a été rejetée par 439 voix contre 428.

Berlin, 7 mars. — L'archevêque de Trèves a été arrêté pour violation de la loi ecclésiastique.

Berlin, 5 mars. — Le conseil fédéral a donné l'ordre de distribuer entre tous les Etats de l'Empire une somme de 44 millions de thalers prélevés sur l'indemnité française, comme premier remboursement.

Berlin, 13 mars. — Le Reichstag allemand a rejeté la demande du gouvernement fixant la force de l'armée à un effectif de 460,000 hommes. Les libéraux proposent de fixer un minimum de 360,000 hommes.

ESPAGNE.

Madrilé, 20 février. — Il y a eu un Bataille, pendant plusieurs jours, des combats sérieux. Le général Martorell, avec 35,000 insurgés, occupe les hauteurs au-dessus de Somorrostro. Les troupes républicaines ont pris le premier plateau. Leurs pertes sont considérables, et les blessés ont été évacués sur Santander. Une flotte est partie de ce port pour aller attaquer Portugal, qui sera également assiégée par terre.

Madrid, 24 février. — La flotte est entrée en rivière vendredi et a trouvé Portugal débarrassé des carlistes.

Madrid, 25 février. — Les carlistes ont pris la ville de Vizcaya dans la province de Vizcaya. La garnison, composée de 300 hommes, a été faite prisonnière par les carlistes.

Madrid, 28 février. — La nouvelle de la prise de Portugal par les troupes nationales est confirmée. — Moriones, avec 92,000 hommes, est en face des carlistes, et les nouvelles d'un engagement général sont attendues à chaque instant.

Madrid, 28 février. — Serrano a été proclamé président de la République, et le général Zabala, ministre de la guerre, a été nommé président du conseil des ministres. Le général Moriones a échoué dans sa tentative de secourir Bilbao, et on dit que son armée a été défaite par les carlistes, avec une perte de 3,000 hommes en tués et blessés. — Un poste a été pris par les carlistes. Serrano et l'amiral Topete, ministre de la marine, sont partis pour le sud. M. Zabala remplace les fonctions de président par intérim par le général Serrano.

Madrid, 29 mars. — Le général Leon est arrivé à Saint-Sébastien. Le général Ricardos a débarqué. Le maréchal Serrano et l'amiral Topete sont en route pour Santander. Les carlistes ont occupé la ville de Tolosa, capitale du Guipuscoa, et Andoain, petite ville de la Biscaye près de San Sebastian. Le typhon règne à Bilbao. La chute de cette ville est imminente. Les conseils étrangers ont quitté la ville. Don Carlos et l'État-major sont dans le voisinage depuis le 23 février.

Bavayes, 2 mars. — Cinq mille républicains campés près de Somorrostro, à quinze milles nord-ouest de Bilbao, ont été surpris par les carlistes et un engagement sanglant a eu lieu. Mille hommes des troupes nationales ont été tués, le reste a pris la fuite. Poursuivis par les royalistes, les fuyards ont été tués, ou se sont noyés en essayant de traverser la rivière.

Madrid, 3 mars. — Les rapports officiels sur la bataille qui s'est livrée sur les hauteurs de Somorrostro accusent une perte de huit cents hommes tués et blessés. On fait des subscriptions pour les blessés. Les royalistes de la ville offrent des hommes et de l'argent au gouvernement. On dit que l'archiduc Albert d'Autriche est au camp des carlistes inconnu.

Madrid, 10 mars. — Les succès des carlistes ont eu le privilège de soulever l'esprit national, et tout le monde se présente pour aider le gouvernement à se rendre maître de la révolution. Des contributions en argent et en vêtements affluent de toutes parts, et dans tous les théâtres on donne des représentations au bénéfice de la cause nationale. Des dépôts télégraphiques sont reçus des autorités provinciales offrant aide moral et matérielle. Les derniers avis de Bilbao disent que le bombardement continue et que deux cents hommes sont jetés journallement dans la ville.

Madrid, 7 mars. — Les troupes qui opèrent dans le Nord contre les carlistes sont au nombre de 65,000 hommes.

Madrid, 8 mars. — Le maréchal Serrano est arrivé à Somorrostro. — M. Zabala et le maréchal Serrano a pris le commandement au chef de l'armée du Nord. — La nouvelle de la nomination du général Concha comme capitaine général de Cuba, en remplacement de Jovellar, est confirmée. Le général Moriones a donné sa démission de commandant de l'armée du Nord, pour cause de maladie.

Madrid, 14 mars. — Le gouverneur de Bilbao a informé le maréchal Serrano qu'il avait des vivres pour jusqu'en avril, et qu'il continuerait vigoureusement la défense de la ville. — Le président Serrano a fait une proclamation par laquelle il suspend indefinitement le blocus dans le nord de l'Espagne.

Madrid, 15 mars. — Le maréchal Serrano avec 30,000 hommes et 90 pièces d'artillerie est en face des carlistes qui comptent 35,000 hommes. Le général Leon avec une colonne de 8,000 hommes marche sur les dernières de l'ennemi.

La Havane, 5 mars. — Le bruit court qu'un combat important a été livré dans le département central. On dit également qu'une expédition commandée par Jordas est descendue à terre à Guanabana près Neuvielle. Les Espagnols operaient leur retraite le 11 février sur Puerto Principe, lorsque ils ont été attaqués une seconde fois à Maracasabe. Ils disent que cette retraite avait pour but de mettre leurs blessés en lieu sûr ; les insurpés ont pris la fuite. Ceux-ci prétendent que les munitions leur manquaient et ordre a été donné de cesser le feu. Si cela a pu éventuellement empêcher les combats, ils auraient poursuivi les Espagnols jusqu'au cœur de la ville.

La Havane, 7 mars. — La nouvelle de la mort de l'ex-président Cespedes, tué par le bataillon de Saint-Quentin, est confirmée. Le 27 février, les troupes firent prisonnier un nigre et on allait le fusiller lorsqu'il promit de livrer Cespedes, si on lui accorderait la vie. Sa proposition fut acceptée, et peu après Cespedes fut découvert. Se voyant pris, il tira sur les soldats qui l'interrogeaient, et il tomba frappé à la poitrine et à la tête. Le corps a été conduit à Santiago.

NOUVELLES DIVERSES.

Londres, 18 février. — Une dépêche du Koharto du 8 février, annonce que le sultan de Darfour a envahi le territoire égyptien, près de Bahrell Gazzel, et s'est emparé d'un certain nombre d'esclaves. Le gouverneur égyptien, Séchka Bey, a livré bataille ; le combat a duré six heures. L'armée du sultan, qui composait de 1,000 hommes, a été défaite après avoir perdu quatre canons. Le vizir et beaucoup de chefs ont été tués.

Yodo, 24 février. — On craint de grands troubles politiques au Japon. Le ministre Iwakura a offert sa démission qui a été refusée par le ministre. Le peuple demande la mort pour les Cortes. Si elle n'est pas déclarée, la guerre civile se déroulera.

Nangasong, 24 février. — Une insurrection sécessionniste a éclaté dans le district de Pizou. Les lignes télégraphiques ont été détruites. — Nagasong, 24 février. — Il y a eu un incendie terrible à Passau, le 19, et la plus grande partie de la ville a été brûlée. Parmi les bâtiments détruits en effet : le Grand-Hôtel, le City Saloon, et la Banque.

Rome, 22 février. — Le Popolo Romano dit que le cardinal Antônio a envoyé une lettre circulaire à tous les évêques pour leur demander de venir à Rome, le pape désirant les voir avant de mourir.

Athènes, 23 février. — Les restes du docteur Livingston étaient attendus à Zamboanga, le 20 février. L'expédition Comerón a été au large de Zamboanga, le 19 février. — On a fait des efforts pour arrêter les flammes, mais ces efforts ont été infructueux. Des voyageurs

